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“大湾区‘一小时生活圈’已成现
实，内地与港澳居民双向奔赴令人欣
喜”“我们要发挥好桥梁作用，把中央
声音传递到港澳，把港澳心声带到中
央”“港澳要保持繁荣稳定，必须更好
融入国家发展大局”……

全国两会召开，280多位来自香
港特区、澳门特区的全国人大代表、
全国政协委员，以饱满热情来京履行
职责、参政议政。推进粤港澳大湾区
建设，帮助港澳抓住国家发展机遇，
推动港澳更好融入国家发展大局，是
港澳代表委员最关注的议题。

双向奔赴，推动港澳与内
地更便捷交流往来

在北京，带着使命和期待而来的
港澳代表委员，脸上洋溢着笑容。

“今年是新中国成立75周年，也
是实现‘十四五’规划目标任务的关
键一年。香港代表委员对今年两会
十分期待，希望发挥好桥梁作用，帮
助香港更好融入国家发展大局。”港
区全国人大代表李慧琼说。

“在新中国成立 75 周年和澳门
回归祖国25周年的双庆之年来参加
全国两会，心情非常激动。”澳区全国
政协委员柯岚表示。

近日，《粤港澳大湾区发展规划
纲要》正式公布满5周年。随着基础
设施“硬联通”与规则机制“软联通”
持续发力，大湾区人员流动不断加
速，“心联通”日益紧密。今年春节期
间，内地居民赴港澳共计约252万人
次，港澳居民来内地约 249 万人次，

港澳与内地居民双向奔赴，大湾区展
现“车畅、人兴、财旺”景象。

港区全国人大代表胡晓明说，现
今港澳与内地的融合在各方面都有
生动体现，希望进一步加强交流往
来，增进相互了解。澳区全国人大代
表吴小丽说，港澳融入国家发展大局
态势良好，粤港澳三地加速融合，极
大便利了同胞间交流往来。

为推动港澳与内地人流、物流和
民心相通，港澳代表委员积极建言献
策，包括提升旅客通关便利、优化内
地旅客签注相关安排、扩大使用港珠
澳大桥等。

“希望未来交流更便捷，更多内
地同胞到港澳走走看看，感受港澳之
美。”澳区全国人大代表何敬麟说。

积极作为，助力港澳紧抓
国家发展机遇

港澳应抓住国家发展哪些重要
机遇？粤港澳大湾区、共建“一带一
路”、高质量发展、新质生产力……港
澳代表委员频频提及这些关键词。

“我们希望通过两会充分了解国
家发展最新情况，帮助港澳找到更多
机遇，与内地更好融合发展。”港区全
国人大代表吴秋北说。

港区全国人大代表梁美芬此次
带来打造粤港澳大湾区成为世界级
企业重组中心等建议。“香港要用好
国家带来的‘兴’动能。”她说，粤港澳
大湾区的目标是发展成为国际级湾
区，香港作为大湾区中心城市之一，
应与大湾区其他城市持续加强优势

互补、更好共享发展机遇。
港区全国人大代表陈晓峰说，

国家正推进高质量发展、扩大高水
平对外开放，港澳要抓住其中的重
要机遇，为国家现代化建设作出贡
献。港区全国政协委员颜建国认
为，香港应进一步发挥国际化、市
场化、专业化的优势，加快推动建
设粤港澳大湾区共同市场，以香港
所长服务国家所需，为推进中国式
现代化增光添彩。

“澳门要以经济适度多元和拓宽
居民生活空间为主轴，牢牢把握粤港
澳大湾区建设机遇，助力推进中国式
现代化。”澳区全国人大代表施家伦
建言，发挥好大湾区产业协同作用，
加快推动澳门可持续和高质量发展。

“国家为澳门带来前所未有的
历史性机遇。”澳区全国政协委员
黄洁贞说，澳门作为微型经济体，
要保持繁荣稳定发展，必须用好国
家赋予澳门的大湾区中心城市角色
定位及建设横琴粤澳深度合作区的
政策红利。

发挥香港传统金融优势建设中
小企业创新融资平台、善用香港科技
创新优势助力国家航天事业发展、培
育新质生产力和推动数字经济发展、
推动大湾区银发经济产业……着眼
紧抓国家发展机遇，港澳代表委员提
出一系列建言。

“国家好，港澳才能更好。”港区
全国政协委员高佩璇说，港澳要更加
积极有为，在融入国家发展大局中实
现自身更好发展。

前景亮丽，确保港澳发挥
“一国两制”独特优势

祖国，是港澳繁荣稳定发展的最
大底气和信心之源。港澳代表委员
认为，在国家推动高质量发展中，港
澳拥有重大机遇，也肩负重要责任，
关键是要全面准确、坚定不移贯彻

“一国两制”方针，发挥好“一国两制”
独特优势。

港区全国政协委员屠海鸣说，香
港开启了由治及兴新篇章，一定要用
好“一国两制”优势，聚精会神推进发
展，担当作为贡献国家。港区全国政
协委员叶建明认为，“背靠祖国、联通
世界”是香港得天独厚的优势，香港要
善用国家的机遇和支持，在发展中前
进，为长期繁荣稳定奠定坚实基础。

港区全国人大代表陈勇表示，香
港要继续补足国家安全短板，发挥好
自身优势，配合好国家战略，在“一国
两制”康庄大道上行稳致远，在发展
自身的同时为国家强国建设、民族复
兴伟业作出贡献。

“澳门发展有赖于国家长期支
持，一系列重大措施增强了澳门居民
的信心与幸福感。”澳区全国人大代
表温能汉说，澳门要继续落实好“爱
国者治澳”的重要原则，不断丰富“一
国两制”实践，积极改善民生，实现更
好发展。澳区全国政协委员陈季敏
表示，今年是澳门回归祖国25周年，
期望澳门各项事业发展不断取得新
突破，愈加展现“一国两制”生命力和
优越性。 新华社北京3月6日电

紧抓机遇 奋发有为
——代表委员建言推动港澳更好融入国家发展大局

3月3日，全国政协委员于本宏
通过“2024·代表/委员对政府工作
留言”小程序，围绕更好落实推动
大规模设备更新提出意见建议。包
括这条留言在内，一批经过梳理的
留言已在第一时间转国务院有关部
门研究办理。

这是今年全国两会期间，国务
院办公厅和国务院有关部门认真听
取和及时回应代表委员意见建议，
打造政府和代表委员高效交流“直
通车”所采取的务实举措。

新一届政府高度重视代表委员
的意见建议，强调政府要诚恳接受
监督，积极回应社会关切，充分听
取各方面意见，基层和群众关心期
盼什么，政府工作就重点抓什么。

“对今年的‘旁听’工作，我们及早
着手准备，2 月初就研究制定了相
关工作方案，加强内部工作统筹，
密切与人大和政协方面的对接，确
保做到‘任务落实、时间落实、人
员落实、责任落实’。”国办工作人
员李林介绍说。

在多渠道收集意见建议方面，
国办派出80余名工作人员到全部35

个人大代表团、34个政协界别现场
旁听，原汁原味记录代表委员审议
讨论时对政府工作报告提出的具体
修改意见、对推动高质量发展的政
策建议，并继续用好两会简报、小
程序留言等渠道，进一步提高汇集
代表委员意见建议的覆盖面。国办
各司局抽调业务骨干组成汇总组，
专门负责梳理通过多种渠道收集到
的代表委员意见建议，连夜会商研
判、逐条明确承办回应部门，第一
时间转请政府工作报告起草组和国
务院有关部门认真研究办理，进一
步提高转办回应意见建议的效率，
充分展现新一届国务院切实当好贯
彻党中央决策部署的执行者、行动
派、实干家的务实作风。

今年全国两会期间，国务院各
部门负责同志继续到人大代表团会
议和政协界别协商会议听取意见、
回答询问，对代表委员提出的意见
建议，能够现场作出说明和答复
的，积极在现场回应解答。国家发
展改革委、工业和信息化部、财政
部等国务院有关部门均抽调精干力
量、组建工作专班，通过派员现场

旁听会议、设立24小时热线电话等
举措，及时听取和办理代表委员对
经济社会发展的政策建议和对政府
工作报告、计划报告和预算报告等
文件的修改意见。

国家发展改革委建立高效批分机
制，对代表委员意见建议照单全收，
纳入统一台账管理，根据内容及时精
准批分，明确主办司局和具体责任
人，确保专人专办、无缝对接。聚焦
计划报告，由计划报告起草组根据有
关意见建议进行修改完善，并由解释
小组逐一向代表委员作出答复。

工业和信息化部选派熟悉情况
的业务骨干驻会参加两会建议提案
批分工作，围绕加快推进新型工业
化等方面意见建议，加强与代表委
员的沟通联络，密切与相关部门的
协调联动，保障建议提案高效承
接、及时办理、按期答复。

财政部明确，围绕预算报告，
对代表委员所提意见建议，本着能
采纳尽量采纳的原则，逐条认真研
究，对预算报告作相应修改完善。
对与财政预算工作相关的其他意见
建议，相关业务司局集中力量办

理，耐心细致做好解释说明，在会
议闭幕前以适当方式全部反馈完毕。

“旁听”全国两会工作搭建起政
府和代表委员高效沟通的桥梁，成
为发展全过程人民民主、吸纳民意
汇聚民智的重要举措。许多代表委
员对这一做法表示肯定。

“我提出建议的当天晚上就接到
了国办的电话，第二天教育部就主
动回应，这让人感受到了诚意、温
度与效率，进一步增强了我履职建
言的责任感和信心。”谈起自己去年
全国两会期间的经历，全国人大代
表、浙江省金华市浦江县郑宅镇中
心小学语文教师祝响响十分感慨。

今年是新中国成立75周年，是
实现“十四五”规划目标任务的关键
一年。着眼关键之年，谋划关键之
策。国务院办公厅和国务院有关部门
工作人员表示，将以高度负责的态
度，优质高效做好听取和回应代表
委员意见建议工作，努力把回应代
表委员的意见建议转化为广泛凝聚
共识的重要契机、把代表委员的真
知灼见转化为做好政府工作的良策
实招。 新华社北京3月6日电

“旁听”全国两会，政府和代表委员“直通车”这样打造


